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汇名家名师智慧共谋教育大计育英才
集各地各校经验齐商高考备考创佳绩

──鄂尔多斯市 2017年高考二轮复习专题研讨会剪影

三月的准旗，还寒乍暖；早春的世

纪，备考正酣。在这个春风骀荡，千舸

竞发的时刻，我校迎来了建校以来首

次规模空前的教育盛会———鄂尔多斯

市 2017年高考二轮复习专题研讨会。

本次会议由市教研室主办，我校承办，

于 3 月 18 日开始，19 日圆满落下帷

幕。

本次会议共有来自全市各旗区高

中校、准格尔旗初中校、市旗两级教研

室的教师、教研员以及外聘专家近

700人。会议分学科组织，上午每个科

目先分别安排专家和一线教师进行同

课异构展示，之后是专家评课和互动

研讨；下午先由专家做二轮复习专题

讲座，后由市教研室教研员做全市一

模质量分析。我校物理教师高晓燕，地

理教师刘广通与与会专家同课异构，

展示了我校教师扎实的专业功底，精

湛的教学技能。会议时间短，容量大，

质量高，体现了效率优先、服务高考的

原则，为全市各高中校高考二轮复习

及以后的精准备考指明了方向。

会后，为了将本次活动成果及时

应用到课堂教学，校领导及时召集高

三各备课组长召开专题会议，要求各

备课组长就本组的二轮复习以及下一

阶段复习工作进行优化设计，立足学

情，抓住重点，认真备课，精讲精练。高

三级部借着本次会议的东风，使高考

备考工作焕发出了新的生机和活力，

同时也对高一高二的课堂教学也起到

了很好的引领和示范作用。

准旗世纪中学作为承办学校，对

本次会议高度重视，郝校长亲自挂帅，

其他校领导、各环节干部和备课组长

通力协作，精心筹划。会议接待做到了

热情周到，会议组织做到了精细严谨。

还借办会契机，向与会者赠阅的大量

校本教材和经验材料，展示了我校教

育教学、教研教改取得的丰硕成果。我

校周到细致的服务工作给参会人员留

下了深刻的印象，受到了他们的一致

好评。

（刘守中供搞，郭志忠整理）

语文专家讲座

我校历史教师翟兴艳与专家研讨

我校物理教师高晓燕老师与专家同课异构

数学专家讲座 英语专家讲座 物理专家讲座 政治专家讲座

身教胜于言传
刚工作的时候，我主动申请担任班主任，对于初为人师的我，感

到压力山大，为此我经常请教同仁们的治班之道，再加上初生牛犊

不怕虎，我毅然坚持了下来。回顾第一个三年班主任生涯，我收获很

多，其中感触最深的是要做好班主任，不仅要言传更要注重身教，而

身教胜于言传。

带头跑操———教师身体力行

无论是带平行班还是艺术班，大部分学生的学习习惯和行为习

惯相对较差，自我约束性较弱，惰性较强。一部分学生不愿意跑操，

想方设法编制各种理由不跑操，为此我想了很多办法，效果都不好，

最后我决定每天坚持提前到操场和学生一起跑操，经常提前去宿舍

查看男学生的起床情况。在我的督促和坚持下，学生基本上改掉了

不愿意跑操的不良习惯，也逐步养成了良好的生活习惯，进而把这

种良好的生活习惯迁移到学习中去，班级的纪律和学习氛围越来越

好。

弯腰捡垃圾———教师身先示范

我带的第一届艺术班的学生普遍爱吃零食，爱喝饮料，随手乱

扔垃圾的现象很常见，导致值日生无法在规定的时间内清理完垃

圾。显然，这种情况是非常不利于学生健康的，于是，我给所有学生

提出了要求———教室里不能产生垃圾，学生自备垃圾袋，把自己制

造的垃圾放在备用垃圾袋里，放学后带出教室并放到指定的垃圾桶

中。刚开始，学生反对声音很强，当时我没有过多解释，我只想用我

的行动引导学生。

从那时起，我只要走进教室，一定是低着头，看教室有没有果

皮、果壳、饮料瓶、纸屑等垃圾，一经发现，我一言不发，弯下腰把垃

圾捡起。自然而然，学生也不由自主低头，左右搜寻，看看自己的课

桌下、走道旁是否有垃圾，如有发现，学生也是不声不响地捡起。随

着我的坚持，只要我一进教室，学生就条件反射似的自觉检查自己

附近的卫生；再以后，即使我不进教室，学生也能管理好自己周围的

卫生，值日生工作减轻了很多，教室也能保持干净、整洁。

前两年，第一届学生组织了一次小型同学聚会，我应邀参加，谈

及班级跑操和卫生的事，都说习惯早起和保持整洁的习惯是在那时

养成的。我相信，那时我坚持跑操和弯腰捡垃圾的行为对学生起到

潜移默化和深远持久的影响。

李镇西老师曾说过：“德育是一种积极的生活方式。”叶澜教

授曾说过：“教育就是习惯的培养。”教师的举手投足都可能潜移

默化甚至深远持久影响学生。通过我的教育实践和学习教育学

者的智慧，我认为，身教胜于言传，很多时候，教师的行为影响着

学生的行为，这是我们意识不到的德育，但也是真实、有效的德

育。

教育无小事，事事皆教育，作为政治教师兼任班主任的我，希望

从自己任教的班级、自己任教的学生及身边熟悉的学生做起，期待

自己的行为对学生起到积极的影响。 （王金磊老师）

让有悔变成无悔
愧于读书多有始无终，李镇西老师的相关书

籍虽读过却未能坚持读完，所以许多领悟还是来

得太晚。

我读到他的《做最好的老师》，才读到五分之一，就被他的文字深深地吸引。他是

那么真诚，又是那么睿智，同时又是那么让人敬佩。

他写到他初为人师在郫县一中实习时的事。一男生因自习时常违反纪律他曾批

评过，结果这名男生在作文中嘲讽他。而作为老师的他很生气，决定也以同样的方式

来回敬，于是把这位男生的作文在课堂上一边念一边“评”，极尽讽刺挖苦之能事。

但后来，李镇西老师反思自己的行为，他认为是个人狭隘的心胸在报复学生，认

为自己太自私、太虚伪。后来他没有勇气当着全班同学的面给这位男生道歉，但他还

是主动找到这名学生向他道歉了。

“对不起”这三个字有时对于爱面子的人来说，太难说出口了，对于老师似乎更是

如此。而李老师敢于写出自己曾经的狭隘和自私，这一份真诚令人感动。

其实老师又不是全知全能的上帝，怎么可能完美无缺？在教育的路上实在是会有

太多太多让人愧悔的事情。有的人也许只是当时有一点内疚，过后也就淡忘了，但有

的人要把它记下来，经常提醒自己，鞭策自己。

在我的身上也发生过类似的事情，现在想来依然无比内疚。那时我是语文老师兼

班主任。为了更好地了解学生，也为了让学生在写作上有所进步，我要求学生每周写

一篇随笔。可以摘抄，可以自由写，也可写写自己的心情。我在课堂上说过如果涉及到

个人隐私一定会为学生保密。

我可以自豪地说十多年来我做到了，赢得了许多同学的信任，也确实无数回做了

学生开心的钥匙；但是这一回我却又要无比后悔无比惭愧地说自己失信于一个信任

自己的女生。

这位女生在随笔中流露出对某一男生的独特欣赏之意，而这个男生也同样在周

记里写了对女生的赞赏。我也曾年轻过，我懂得其中的微妙情怀。但作为老师实在是

放心不下，于是与家长交流了这件事。本来也极隐密，但是还是让无关同学无意察觉。

我不能指责别人口无遮拦，因为我自己未能守口如瓶。

后来我再也看不到真心的文字了，后来我也不带这个班了，虽然我也曾留下一封

信表达自己的歉意，但是我想如金的信任难以重新拾起，对那个同学心灵的伤害也没

有机会再消除了。

虽然我也深知教师或班主任不是万能的，虽然我也深知并非每一个同学会因为

自己的努力而得到脱胎换骨的改变；但是教师，尤其是一个好的教师会把“没有教不

好的学生”当成是社会对老师的鼓励，会把“只有不会教的老师”当成是对自己的鞭

策。

在当班主任的道路上，我虽尽心也尽力，但是毕竟缺乏历练，所以一路上更多的

是教训而不是经验。一路跌跌撞撞过来，其实内心也受过伤，但是每一次的跌倒总会

给自己一个提醒和反思。

如今的我似乎对于班主任的工作有了一种得心应手的感觉，不少事情可以从容

应对。但我深知班主任工作一定是“当到老，学到老”的事情。谨以此篇告诫自己要谦

虚谨慎，尽量不要留下永久的愧悔。 （王云霞老师）

高三级部徐华阳老师，不久前将脚扭伤，但她并未请假，仍坚持在岗教学。

徐老师的脚伤很重，行走不便。虽然她家住满世花园，与学校仅隔一条马路，但要想坚持上班，就必须得

家人开车接送，才能到校，就这样徐老师克服一切困难，顶

着伤痛没给学生落下一节课。

徐老师认为这样做并没什么，只是对自己工作的负

责，并且距高考不远，担心学生们因此落课，影响高考成

绩。

市一模后,徐老师仍带伤阅卷，问其原因，徐老师说：

“改卷不是运动，用不到脚。如果我不参加，其他老师工作

量会很大，无论如何我都应该参加。”

徐老师以身作则，身正为范，这便是师道。

（汤 聪 范智琦）

一把刀生锈了，

被弃置在一角。这把

刀曾经锋利，被人天

天使用，然而现在它

却锈迹斑斑，被冷落

了。也许是主人又有

了新的刀，也许是嫌

它太老不好用。一天

又一天的闲置，这把

刀就生锈了。

这把刀会失落寂

寞吗？再也不像过去

光亮了。还是庆幸退

休的悠闲？再也不用

那么辛苦了。看见别

的刀被宠爱，这把刀

会心酸吗，会嫉妒吗？

说不定刚开始退

下来时，刀会觉得无

事一身轻。然而，生

就的劳碌命，使它不

久便闷闷不乐。沉浸

于回忆，独自悲伤，锈

迹是刀的眼泪吗？

谁都知道，刀是

越用越快。这是刀的

品格，用就是磨砺。

无论是坚硬的骨头，

还是柔软的肉，在刀

锋之下，被切断分割！

刀生了锈，就钝

了。刀一钝，人们更

加懒得用它。

无论当年多么辉

煌，可眼下毕竟廉颇

老矣。

人说宝刀不老。

活到老，学到老。人

说用进废退，流水不

腐。一个人怎样才能

不被淘汰呢？人要劳

动，要思考。不劳动

就会生病，不思考容

易迟钝。就好像那把

生锈的刀。

你是一把刀吗？

是一把怎样的刀？是

一把宝刀还是一把生

锈的刀？包袱就是一

个人身上的锈斑。名

利也会羁绊人的思

想，令人越来越沉重，

越来越犹豫。

如果你自信是一

把宝刀，即使生锈了，

那也不用灰心！完全

不必自暴自弃。只要

磨砺，依旧可以锃光

闪亮！怕就怕斗志完

全丧失，信心消耗殆

尽，那样的刀，才真是

一堆废铜烂铁。

（柴昊荣）

一把生锈的刀
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最近，接到鄂尔多斯市教育馆通知：为推动科学教育发展，推进教育教

学创新实践，挖掘、提炼典型案例，市电教馆向全市中小学校征集 2012年

至今的实验教学与科学教育教学（理科实验、动漫、信息技术教育、科技创

新）案例及成果材料。

征集内容：学校师生撰写的发表或未正式发表的实验教学和科学教育

方面的文章（最好是案例形式）。报送时间截止至 2017年 4月 10日。我校

已于 3月 31日向高一、高二、高三三个级部以及实验室、星系技术室、通用

技术室的教师发出征集通知。 （综合楼 余耀军老师报道）

3月，雷锋精神的春风吹遍了世纪中学的每一个角落。在校领导的支

持下，在团委精心策划下，我校所有师生都投入到了学雷锋月活动中来。

3月初，通过电子屏、广播、宣传栏大力宣扬雷锋精神，召开了学雷锋启

动仪式。我校各年级组织了以“传承雷锋精神，参与志愿服务”为主题的雷锋

月活动，通过讲雷锋故事、唱雷锋歌曲等主题班会以及办黑板报等多种形式

追寻雷锋的足迹，掀起了“学雷锋精神”的热潮。学校通过搭建活动平台，丰

富活动内容，加深了同学们对雷锋精神的认识和理解。

学雷锋活动虽然暂告一段

落，但雷锋精神却通过多种形

式浸润了学生和老师的心田，

相信“雷锋”已活在新世纪的今

天，相信雷锋精神定能永驻世

纪校园。

（校团委供稿）

新学期的钟声已敲响，
迎接我们的是新的班级，新
的方向。在高一年级动员大
会暨表彰大会上，级部对上
学期的优秀学生进行表彰，
对本学期的学习内容进规
划，鼓励我们艰苦奋斗争取
取得好成绩。同学们，虽然
我们没有更多的人生经历，
但是我们每个人都有与生俱来的一项本领———掌握自己的心。无论别人多么用心去激
励你，都不如你真正的走一次心，放手一搏。 （王小敏 訾 瑞）

我校向教师征集实验教学
与科学教育成果案例

学雷锋活动遍布准旗世纪中学校园

———高一年级开学动员大会暨表彰大会

2017年 3月 28日，在世纪中学四楼西会议室，我校全体高三教师召开鄂市一模、包
头一模成绩分析会。郝媚晓校长、杨耀斌副校长、丁永军副校长与会指导。

会议首先由高三级部主任霍永国对鄂市一模、包头一模成绩做了分析。霍老师就尖
子生、平均分、指标完成、学困生、各班情况五方面做了比较客观的分析，特别说明关注
尖子生、边缘生是距离高考最后 70天的工作重点，各班同时发力，并驾齐驱，确保实现
基本目标，力求有所突破。

杨校长、丁校长针对下一阶段的教学工作提出了切实可行的建议和具体细致的教
育教学措施。郝校长对高三同学的成绩以及高三师生的精神面貌给予了充分肯定和赞
扬，并发出鼓舞人心的号召。

世纪中学历来对高三鄂市一模、包头一模成绩非常重视。而此次，校领导对 2017届高
三一模成绩分析会，亲自与会指导并予以鼓励，意义非同往年，这既给高三师生以鼓舞，又
给高三师生以鞭策。2017届高三全体师生将默记于心，争取再创辉煌。（高三级部供稿）

成绩分析认清形势 目标明确鼓舞士气
———世纪中学召开全体高三教师一模成绩分析会
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